

## RECONOCIMIENTO DE LASPAU A LA UCA

Maribel Baeza de Walsh

El Rector de la UCA, Ing. Román Mayorga Quirós ha recibido una carta de la Directora Regional de LASPAU en donde se expresa laudatoriamente de los becados de la UCA en ese programa e indirectamente es un reconocimiento a la calidad de esta Universidad.

La mencionada Directora Regional, Sra. Fay Henderson Franklin dice textualmente: "Tengo el gusto de informarle que su institución ha recibido más becas que cualquier otra institución este año. Y ahora que acabo de enviar las cartas de recomendación, he llegado a la conclusión de que los becarios de la UCA son los más sobresalientes de todo el conjunto de becarios LASPAU para el período 1978-79. En todos los años del Programa LASPAU no hemos contado con un becario tan capacitado y con tan altas cualidades como las del becario Ignacio Martín-Baró; éste es el primer becario Fulbright proveniente de El Salvador y el primer becario LASPAU de El Salvador que cursará estudios para obtener su doctorado".

LASPAU (Latin American Scholarship Program of American Universities), afiliada a Harvard University, es una organización no lucrativa de más de 350 universidades de América Latina y los Estados Unidos, cuyo objetivo es el desarrollo de la educación superior en América Latina, en los campos de administración, investigación y docencia. Inició sus actividades en 1965 y desde entonces ha otorgado becas de pre y post-grado a más de 2.000 personas de 18 países latinoamericanos.

El párrafo de la Sra. Henderson no necesita ningún comentario. Pero quizás sí lo necesitaría la compleja situación de los sistemas de becas que funcionan en Centro América para posibles especializaciones. Es este un tema muy complejo que involucra tanto la situación problemática de las universidades del Istmo, como otros problemas que plagan la edu-

cación superior de Latinoamérica entera: fuga de cerebros, transferencia de tecnología, carencia económica para la especialización en el extranjero, adaptaciones transculturales, etc.

Es cierto que la Carta de la Sra. Henderson habla bien de nuestra Universidad. Habla bien de las personas que han sido acreedoras de las becas. Pero, para quien conoce nuestros medios universitarios, habla, sin decirlo, de un aspecto fundamental: de la sensata planificación. De la planificación integral de la institución para su crecimiento orgánico, y de la planificación cuidadosa en el área de recursos humanos, para garantizar ese crecimiento orgánico en cuanto al personal que deberá hacer de la institución un centro de calidad creciente.

Por eso es que un hecho como el de la felicitación que comentamos no debe tomarse como un reconocimiento aislado y desprovisto de contexto. Si bien es cierto que una buena parte del mérito reside en las cualidades y esfuerzos personales de los becarios, otra buena parte reside en una concienzuda planificación para capacitar racional y progresivamente a nuestro personal.

Es increíble la cantidad de becas que se pierden en Centroamérica por esa carencia. La Universidad se ha esforzado desde hace varios años en prever con cuidado los recursos humanos que su crecimiento irá demandando. Y quizás el esfuerzo más grande se ha hecho con el reciente plan quinquenal 1977-81 en donde una jugosa porción de los recursos está destinada precisamente a la especialización y post-grados del propio personal, un buen número del cual se encuentra ya fuera del país en diversos programas. Pero es tremendamente complicado el preverlo todo, y mucho más complicado el preverlo con exactitud. La región cambia, la nación cambia y la Institución debe cambiar también.

Y esa labor de planificación sólo es posible con una comunicación y evaluación continua de lo que se hace, y una revisión continua de lo que se espera hacer.

Se siente todavía la carencia de información adecuada entre las universidades del área en cuanto a su personal especializado. Se siente todavía una gran dispersión institucional y regional entre los centros de formación universitaria. Instituciones como FUPAC (de la cual la UCA es miembro) y el CSUCA, han hecho grandes esfuerzos por lograrlo, pero se han encontrado con más fracasos y falta de cooperación

que con éxitos y ayuda efectiva.

Gracias LASPAU por el reconocimiento y estímulo. Es un ejemplo para todos. Pero nos falta mucho a todos para integrar eficazmente los recursos de que disponemos en Centroamérica y lograr un intercambio más sistemático que nos llevara a la larga a incrementar no solamente las becas individuales (lo cual es imprescindible) sino también los proyectos grupales, institucionales y regionales.

